

La pesquisa activa: una tecnología sanitaria empleada en el enfrentamiento a la covid-19 en Cuba

Active inquiry: a sanitary technology used in facing COVID-19 in Cuba

MSc. Sadys Lázara Rodríguez Ramos^{1*}  <https://orcid.org/0000-0003-0499-9432>

MSc. Lázaro Suárez Isaqui¹  <https://orcid.org/0000-0001-8600-5731>

¹ Universidad de Ciencias Médicas de Matanzas. Matanzas, Cuba.

* Autor para la correspondencia: dmsco.mtz@infomed.sld.cu

Recibido: 17/06/2020.

Aceptado: 17/07/2020.

Estimado Director:

En la *Revista Médica Electrónica* (vol. 42, no. 2 de 2020) se publicó el artículo "Pesquisa activa de sintomáticos respiratorios esencia de la prevención de la COVID-19", que resalta la importancia de esta tecnología en la prevención y control de esa enfermedad en Cuba. En el propio artículo, se destaca la trascendencia de este método para la detección oportuna de los pacientes con síntomas respiratorios, y así evitar la transmisión de la enfermedad y sus complicaciones.⁽¹⁾



La pesquisa activa ha sido en Cuba una de las tecnologías sanitarias más importantes empleadas en el enfrentamiento al nuevo coronavirus, pues llega diariamente a millones de personas.⁽²⁾ La detección de los primeros casos en el país ha desplegado una intensa campaña de enfrentamiento a la enfermedad, que incluye de manera sistémica a todos los sectores de la sociedad. De este modo pretende contribuir al perfeccionamiento del pesquizaje activo desde una articulación multifactorial que incluya, además del personal de cada área de salud, a los representantes de las organizaciones de masas y a los trabajadores sociales. Esta incorporación es necesaria para realizar estas acciones a partir de una caracterización sociodemográfica de cada comunidad, que permita un seguimiento epidemiológico integral.⁽³⁾ Esto ha significado una mejora sustancial de la dispensarización de los grupos vulnerables, especialmente los adultos mayores, sobre todo aquellos que viven solos, brindándole una atención integral que incluye todas las necesidades básicas.

Un aporte importante del empleo de esta tecnología es la información o datos que brinda a los gobiernos locales para solucionar los problemas económicos y sociales de los territorios. La intersectorialidad alcanzada se manifestó por las acciones tomadas por los organismos y su materialización e integración en la comunidad. Se puede apreciar que la acción intersectorial en salud es una premisa y un actuar permanente en Cuba.⁽⁴⁾ Otro elemento de interés es que ha propiciado un clima organizacional favorable en el principal escenario docente del Sistema Nacional de Salud —que es el consultorio médico—, con la participación de los equipos básicos de salud, profesores y estudiantes de las diferentes especialidades, fortaleciéndose las relaciones interpersonales y el trabajo en equipo entre todos los investigadores, basados en el respeto mutuo y la educación formal.⁽⁵⁾

Resulta importante destacar la contribución de la pesquisa sanitaria al fortalecimiento del papel de la ciencia en aras de enfocar las acciones desde una visión integral; el análisis de aspectos que orientan cómo conducir las relaciones sociales, cómo determinar e incrementar la percepción del riesgo de las personas, cómo modificar comportamientos, cómo hacer más efectivas las medidas en función de las diversidades etarias, genéricas y geoespaciales.⁽³⁾

El ministro de Salud Pública de Cuba, Dr. José Ángel Portal Miranda, expresó recientemente en el programa de televisión Mesa Redonda: “La vigilancia en esta y las etapas siguientes seguirá siendo determinante. [...] El diagnóstico oportuno, la rápida identificación de los contactos, el aislamiento en los centros, las medidas del resto de los organismos y los protocolos de tratamientos en el área de la ciencia, han sido determinantes”.⁽⁶⁾

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. García Herrera AL, Medina Tápanes E, Martínez Abreu J, et al. Pesquisa activa de sintomáticos respiratorios esencia de la prevención de la COVID. Rev Méd Electrón [Internet]. 2020 [citado 02/06/2020];42(2). Disponible en: <http://www.revmedicaelectronica.sld.cu/index.php/rme/article/view/3864/4796>



2. Reyes Carmona S. El aislamiento y la pesquisa activa: tecnologías sanitarias e innovadoras en Cuba. ACN [Internet]. 10 abr 2020 [citado 02/06/2020]. Disponible en: <http://www.acn.cu/salud/63208-el-aislamiento-y-la-pesquisa-activa-tecnologias-sanitarias-innovadoras-de-cuba>
3. Fabre Machado I, Rodríguez González RD. Aporte desde el trabajo comunitario en Cuba para enfrentar la COVID-19. Rev Infodir [Internet]. 2020 [citado 02/06/2020]; 32 ene-mayo. Disponible en: <http://revinfodir.sld.cu/index.php/infodir/article/view/83>
4. Castell-Florit Serrate P, Acevedo Martínez M, Vidal Ledo JM. La intersectorialidad en Cuba es una fortaleza para el enfrentamiento a la COVID-19. Rev Infodir [Internet]. 2020 [citado 02/06/2020]; 32 ene.-mayo. Disponible en: <http://www.revinfodir.sld.cu/index.php/infodir/article/view/836>
5. Segredo Pérez AM, García Milian AJ, López Puig P, et al. Enfoque sistémico del clima organizacional y su aplicación en salud pública. Rev Cubana Sal Pub [Internet]. 2015 [citado 02/06/2020]; 41(1). Disponible en: <http://www.revsaludpublica.sld.cu/index.php/spu/article/view/300/307>
6. Cubadebate. Salud pública e investigaciones científicas en Cuba, sin descanso frente a la COVID-19. La Habana: Cubadebate [Internet]. 22 mayo 2020 [citado 02/06/2020]. Disponible en: <http://www.cubadebate.cu/noticias/2020/05/22/salud-publica-e-investigaciones-cientificas-en-cuba-sin-descanso-frente-a-la-covid-19-video/>

Conflictos de intereses

Los autores declaran que no existen conflictos de intereses.

CÓMO CITAR ESTE ARTÍCULO

Rodríguez Ramos SL, Suárez Isaqui L. La pesquisa activa: una tecnología sanitaria empleada en el enfrentamiento a la covid-19 en Cuba . Rev Méd Electrón [Internet]. 2021 Jul.-Ago. [citado: fecha de acceso]; 43(4). Disponible en: <http://www.revmedicaelectronica.sld.cu/index.php/rme/article/view/3931/5203>

